
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

Durant ces dernières années, les économies des pays en développement ont connu une évolution 

considérable en termes d’inclusion financière et d’accès aux services financiers. Cette évolution, qui 

s’est accompagnée, essentiellement, de progrès technologiques (tels que la banque mobile, l’innovation 

et les nouveaux canaux de distribution), a permis d’élargir l’accès et l’utilisation de produits financiers. 

En fait, l’importance de cette inclusion est de plus en plus reconnue par les responsables d’entreprises et 

les dirigeants dans le monde entier. Plus particulièrement, l’inclusion financière des petites et moyennes 

entreprises (PME), qui représentent une part importante des entreprises, est devenue un aspect essentiel 

des enjeux de diversification et de croissance auxquels sont confrontés de nombreux pays. 

De plus, il est clairement reconnu que l’inclusion financière joue un rôle déterminant dans la 

réduction de la pauvreté, la stimulation de la prospérité partagée et le soutien d’un développement 

inclusif et durable. Il s’agit d’un ensemble de dispositifs mis en place pour lutter contre l’exclusion 

bancaire et financière. C’est une démarche qui englobe toute une gamme de produits et services 

financiers et non financiers ayant pour but d’élargir l'accès de la population exclue du circuit bancaire 

classique à ces produits et services. Par conséquent, cette inclusion permet aux populations pauvres de 

financer leurs activités, d’épargner, de subvenir aux besoins de leur famille et de se protéger contre les 

risques de la vie courante. 
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Ainsi, une meilleure inclusion financière des entreprises peut favoriser la croissance économique, 

la création d’emplois, l’efficacité des politiques budgétaires et monétaires et la stabilité financière. Dans 

ce contexte, l’expérience internationale permet d’identifier plusieurs facteurs pouvant favoriser le crédit 

bancaire au profit des petites et moyennes entreprises, nous citons, entre autres : les facteurs 

fondamentaux économiques (comme la stabilité macroéconomique, la taille modeste du secteur public, 

la solidité du secteur financier, etc.) et les facteurs institutionnels (à l’exemple de la bonne 

gouvernance, du contrôle du système financier et de la mise en place d’un climat des affaires propice à 

l’activité). Plus généralement, un niveau élevé d’inclusion financière et une économie plus ouverte et 

plus compétitive sont deux éléments qui sont capables de stimuler l’investissement et favoriser, par là 

même, la croissance et le développement économique. Toutefois, un faible niveau d’inclusion 

financière empêche le secteur financier d’un pays donné de jouer pleinement son rôle en faveur de la 

croissance, de la lutte contre la pauvreté et de la réduction des inégalités. 

 

 

 

Cette manifestation scientifique vise à fournir aux chercheurs un espace de dialogue et d’échange 

sur la démarche de l'inclusion financière et la disponibilité du financement pour les petites et moyennes 

entreprises, ses objectifs et son rôle dans la réalisation de la stabilité financière et la croissance 

économique des pays en mettant l’accent sur le rôle que jouent les gouvernements et les banques 

centrales des Etats pour soutenir cette démarche.  

 

 

 

 

Compte tenu des éléments de contexte ci-dessus, la conférence a pour objectifs de traiter les 

thèmes suivants : 

 

1. Piliers et composants essentiels de l’élaboration de stratégies nationales de l'inclusion financière. 

2. Incidence de l’inclusion financière sur la croissance économique des pays. 

3. Inclusion financière des petites et moyennes entreprises et efficacité des politiques 

macroéconomiques : quels défis ? 

4. Leçons tirées des expériences des pays développés en matière d’inclusion financière.  

5. Rôle des acteurs économiques dans la mise en place de la démarche d’inclusion financière dans 

les politiques de développement. 

 

 
 

 

La conférence peut inclure, mais sans s'y limiter, les axes suivants : 

 
Axe n°     1 : Inclusion financière : cadre théorique 

 

Axe n° 2 : Inclusion financière des petites et moyennes entreprises et financement des investissements : 

défis et perspectives 

 

Axe n°     3 : Moteurs et déterminants de l’inclusion financière  

 

Axe n°  4 : Inclusion financière comme levier du développement financier et de la croissance 

économique en Algérie 

 

Axe n°  5 : Inclusion financière et stabilité macroéconomique dans les pays arabes et en 

développement : leçons tirées des expériences internationales 

Objectifs de la conférence 

Axes de la conférence 
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 La participation est ouverte aux enseignants, chercheurs, doctorants et spécialistes en économie.  

 Les papiers de recherche doivent être compatibles avec l’un des axes du colloque. 

 La recherche doit être caractérisée par la rigueur scientifique, l’originalité et l’utilisation des 

références récentes. 

 La recherche ne doit pas être publiée ou présentée dans d’autres manifestations scientifiques. 

 Les langues de la rédaction des communications sont l’arabe, le français et l’anglais. 

 La recherche comprend un résumé rédigé en deux langues différentes, dont la langue de rédaction de 

la communication. Les résumés ne doivent pas dépasser 150 mots et doivent contenir l’objectif de la 

recherche, les méthodes utilisées, les principales conclusions et les mots clés avec la classification 

JEL.  
 Les références doivent être insérées en bas du document et écrites selon le style APA. 

 Les communications doivent être rédigées en utilisant les polices et tailles suivantes :  

- Police « Times New Roman », taille 12 et interligne 1,5 pour les communications rédigées en 

langues française et anglaise.  

- Police « Arabic Transparent », taille 14 et interligne 1,15 pour les communications rédigées en 

langue arabe. 
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 Le nombre de pages de la communication ne doit pas dépasser 20 pages (A4), y compris les annexes 

et les références. Les limites de la page sont de 2 cm sur chaque côté. 

 Les propositions incomplètes ou reçues après la date limite ne seront pas prises en considération. 

 Les communications doivent être envoyées en documents word par e-mail uniquement aux deux 

adresses électroniques suivantes : incl.colloque@yahoo.com et grarimina@yahoo.fr   

 

 

 

Date limite de soumission des articles : 20 Juillet 2022 

Notification d’acceptation des communications : 25 Août 2022 

Date de colloque : 28 et 29 Septembre 2022 

 

 

 

Le colloque se tiendra à distance par visioconférence au niveau du laboratoire « MECAS », Faculté 

des Sciences Economiques, Commerciales et des Sciences de Gestion, Université de Tlemcen. 

  

 

 

 

 

Les meilleures communications retenues seront sélectionnées par le comité du colloque pour 

publication dans : « Les Cahiers du MECAS », numéro de décembre 2022. 
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شهدت اقتصادات البلدان النامية في السنوات الأخيرة تقدمًا 
كبيرًا من حيث الشمول المالي والوصول إلى الخدمات المالية. لقد 
 مَكَن هذا التطور، الذي ترافق بشكل أساسي مع التقدم التكنولوجي

التوزيع قنوات و تطور الخدمات المصرفية عبر الهاتف و والابتكار
ت المالية توسيع نطاق الوصول إلى المنتجامن ، الجديدة

 الشمول أكثر فأكثرتزايد الاعتراف بأهمية هذا  واستخدامها. فقد
زيادة على العالم.  التنفيذيين في شتى دولالأعمال مدراء من قبل 

المالي للمؤسسات الصغيرة والمتوسطة الحجم  شمول، أصبح الذلك
(SMEs،) جانبًا حصة كبيرة من الأعمال التجاريةل التي تمثو ،

رئيسيًا من تحديات التنويع والنمو التي تواجه العديد من 
 البلدان.

 

 

 الجمهورية الديمقراطية الشعبية الجزائرية
 وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

 جامعة أبو بكر بلقايد تلمسان
 

 

 ينظم
 (MECAS)البحث "إدارة الأعمال ورأس المال الاجتماعي"  خبرم

 و
 تلمسان - الأعمال دارةالمدرسة العليا لإ 

 

 :الرئــيــسـان الشرفـيــان للملتقى
 الأستاذ مغاشو مراد، رئيس جامعة تلمسان

 تلمسان  -د. سعيدي طارق ، مدير المدرسة العليا لإدارة الأعمال 
 :المنسق العام للملتقى

 MECAS، مدير مخبر قد الرزابالأستاذ بن حبيب ع

 :المشرف العام للملتقى
 جامعة تلمسان، SEGSC، عميد كلية دغم فتحيالأستاذ بن ل

 :رئيس الملتقى
 د. زناسـنـي سـمـيـة ، أستاذة محاضرة "أ"، المدرسة العليا لإدارة 

 تلمسان -الأعمال 

 

 ملتقى دولي 

( عن بعدالتحاضر المرئي   (بتقنية 

 حول:

 

الشمول المالي واستقرار 
لي: تحديات الاقتصاد الك

 الآفاقو تنمية ال
 

2022سبتمبر  29 – 28  

 ديباجة الملتقى

 



ن الشمول المالي يلعب دورًا رئيسيًا في فإعلاوة على ذلك ، 
الحد من الفقر وتحفيز الرخاء المشترك ودعم التنمية الشاملة 

موضوعة لمكافحة لتدابير المجموعة من ا إذ يعتبروالمستدامة. 
العديد من الآثار الذي يترتب عليه  المصرفي والمالي الإستبعاد

السلبية المتمثلة في مخاطر عدم الاستقرار المالي ومخاطر 
يشمل مجموعة كاملة من  و. المعاملات النقدية و غيرها من المخاطر

المنتجات والخدمات المالية وغير المالية التي تهدف إلى توسيع 
كان المستبعدين من الدائرة المصرفية التقليدية إلى وصول الس

ج يسمح للسكان ادم، فإن هذا الاهذه المنتجات والخدمات. وبالتالي
الفقراء بتمويل أنشطتهم والادخار وتلبية احتياجات أسرهم وحماية 

 أنفسهم من مخاطر الحياة اليومية.
لذلك، فإن تحقيق شمول مالي أفضل بإمكانه تعزيز النمو 

قتصادي للشركات و الدول، وخلق فر  العمل، و تحقيق فعالية الا
السياسات المالية والنقدية و كذا الاستقرار المالي. في هذا 

الدولية تحديد العديد من العوامل التي  تجربة، تتيح الالسياق
ة يمكن أن تفضل الائتمان المصرفي لصالح المؤسسات الصغير

امل الاقتصادية الأساسية )مثل : العونذكر منها، والمتوسطة الحجم
( ، ...المالي صلابة النظام المصرفي، استقرار الاقتصاد الكلي

، مراقبة النظام ل المؤسسية )مثل الحوكمة الرشيدةوالعوام
، شكل عام(. بو تحسين مناخ الاستثمارلأعمال ا بيئةتهيئة ، المالي

ر الأكث المستوى العالي من الشمول المالي والاقتصاد عتبري
انفتاحًا وتنافسية عنصرين قادرين على تشجيع الاستثمار وبالتالي 

، فإن المستوى على عكس ذلك. ووالتطور الاقتصادي تعزيز النمو
 المالي لبلد معين خفض من الشمول المالي يعيق النظامالمن

من لعب دوره لصالح النمو ومكافحة الفقر والحد من أوجه  ويمنعه
 عدم المساواة.

 

 

 

 

 



 

 

تقديم وعرض وجهات نظر  هدف هذا الملتقى العلمي إلى ي
 الباحثين والأكاديميين المشاركين ، ورؤيتهم التحليلية الخاصة

سبل لتبادل حول منهج الشمول المالي وتزويدهم بمساحة للحوار واو
توفير التمويل للمؤسسات الصغيرة والمتوسطة و عرض أهدافه ودوره 

لنمو الاقتصادي للدول، مع التأكيد في تحقيق الاستقرار المالي وا
على الدور الذي تلعبه الحكومات والبنوك المركزية في دعم هذا 

 نهج.مال
 
 

 

 

 

بالنظر إلى العناصر المذكورة أعلاه، يهدف هذا الملتقى إلى 
 تناول المواضيع التالية:

. الركائز والمكونات الأساسية لتطوير الاستراتيجيات الوطنية 1
 ي.للشمول المال

 أثر الشمول المالي على النمو الاقتصادي للدول. .2
الشمول المالي للمؤسسات الصغيرة والمتوسطة وفعالية سياسات  .3

 الاقتصاد الكلي: ما هي التحديات؟
الدروس المستفادة من تجارب البلدان المتقدمة في الشمول  .4

 المالي.
لمالي في دور الفاعلين الاقتصاديين في تنفيذ منهج الشمول ا .5

 سياسات التنمية.
 

 

 

 

، المواضيع قد يشمل المؤتمر، على سبيل المثال لا الحصر
 التالية:
 .لشمول الماليل الإطار النظري :المحور الأول

الشمول المالي للمؤسسات الصغيرة والمتوسطة : المحور الثاني
 .فاقويل الاستثمارات: التحديات والآوتم

 .الشمول المالي دوافع ومحددات: المحور الثالث

 أهداف الملتقى

 المحاور الرئيسية

 لتقىمواضيع الم
 



الشمول المالي كرافعة للتنمية المالية والنمو : المحور الرابع
 .الاقتصادي في الجزائر

الشمول المالي واستقرار الاقتصاد الكلي في : المحور الخامس
الدول العربية والنامية: الدروس المستفادة من التجارب 

 .الدولية

 

 

 

 

  والباحثين وطلبة الدكتوراه  ساتذةمفتوحة للأالمشاركة
 والمتخصصين في الاقتصاد.

 البحثية متوافقة مع محاور المؤتمر. يجب أن تكون الأوراق 

  يجب أن يتسم البحث بالدقة العلمية والأصالة واستخدام
 المراجع الحديثة.

  يجب أن لا يكون البحث قد نُشِر أو عرٌِض في مؤتمرات علمية
 أخرى.

 الفرنسية  -العربية  :ةليغات التاللتكتب المقالات بإحدى ا
 الإنجليزية. -

  يجب أن يشتمل البحث على ملخص مكتوب بلغتين مختلفتين، بما
في ذلك اللغة التي كُتب بها المقال. يجب ألا تتجاوز 

كلمة وأن تحتوي على الهدف من البحث،  150الملخصات 
الأساليب المستخدمة، الاستنتاجات الرئيسية والكلمات 

 سية.الرئي

  يجب إدخال المراجع في أسفل النص وكتابتها بأسلوبAPA. 
 :يكتب المقال باستخدام الخطوط والأحجام التالية 

، والمسافة بين 12"، الحجم Times New Romanخط " -
للمراسلات المكتوبة باللغتين الفرنسية  1.5الأسطر 

 والإنجليزية.

ومسافة بين  14" حجم  Arabic Transparent خط " -
 للمقالات المكتوبة باللغة العربية. 1.15سطر الأ

  20يجب ألا يتجاوز عدد صفحات البحث ( صفحةA4 بما في ذلك ،)
 سم من كل جانب. 2الملاحق والمراجع. حدود الصفحة هي 

  لن يتم النظر في النصو  غير الكاملة أو التي يتم استلامها
 بعد الموعد النهائي.

  يتم إرسال البحث في ملفword  عن طريق البريد الإلكتروني
فقط إلى عناوين البريد الإلكتروني التالية: 

incl.colloque@yahoo.com   و grarimina@yahoo.fr  
 

 

 

 شروط المشاركة في الملتقى

mailto:incl.colloque@yahoo.com
mailto:incl.colloque@yahoo.com
mailto:grarimina@yahoo.fr


 

 

 2022 جويلية 20 :مداخلاتال رساللاالموعد النهائي 
 2022أوت  25: الرد على المداخلات المقبولة

 2022سبتمبر  29و  28: ملتقىموعد ال

 

 

 

المرئي و ذلك على  التحاضر سينعقد الملتقى عن بعد عبر تقنية
"، كلية العلوم الاقتصادية وعلوم MECASمستوى مخبر البحث "

 التسيير و العلوم التجارية، جامعة تلمسان.

  

 

 

 

في  أفضل الأوراق البحثية التي تتم مناقشهاسيتم اختيار 
"، في عدد Les Cahiers du MECASللنشر في مجلة: " الملتقى
  .2022ديسمبر 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 مواعيد هامة

 مكان انعقاد الملتقى

 فرصة للنشر



 الجمهورية الديمقراطية الشعبية الجزائرية
 وزارة التعليم العالي والبحث العلمي

 جامعة أبو بكر بلقايد تلمسان
 (MECAS)رأس المال الاجتماعي" البحث "إدارة الأعمال و خبرم

 و
 تلمسان - الأعمال دارةالمدرسة العليا لإ 

  
حول:ملتقى دولي   

الشمول المالي واستقرار الاقتصاد "
 "فاقو الآتنمية الالكلي: تحديات 

 

2022سبتمبر  29 – 28  

 

مشاركة استمارة  
 

 

 .........ب: .........................الاسم و اللق

  .............ة: ...................الدرجة العلمي

 .......................مؤسسة الانتماء: ..........

 ..................الهاتف: ......................

 ......................لكتروني: .........البريد الا

 .................محور الملتقى: .................

 .............................عنوان المداخلة: ....

................................................. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

Over the last few years, the developing economies have experienced considerable progress in terms of 

financial inclusion and access to financial services. This evolution -which has been essentially accompanied 

by technological progress (such as mobile banking, innovation and new distribution channels)- has expanded 

the access and the use of financial products. The importance of this inclusion is increasingly recognized by 

business leaders and executives around the world. In particular, the financial inclusion of small and medium-

sized enterprises (SMEs), which represent a significant share of businesses, has become a key aspect of the 

diversification and growth challenges facing many countries. 

Moreover, it is clearly recognized that financial inclusion plays a key role in reducing poverty, 

stimulating shared prosperity and supporting inclusive and sustainable development. This is a set of measures 

which can be used to fight banking and financial exclusion. It is an approach that is very much concerned with 

a whole range of financial and non-financial products and services. It aims at broadening bank accessibility to 

the population that is excluded from the traditional banking circuit. Consequently, this inclusion allows poor 

populations to finance their activities, save and meet the needs of their families so that they protect themselves 

against every day’s life risks. 
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Argument 

 



Thus, better financial inclusion of companies can promote economic growth, job creation, financial 

stability, the effectiveness of fiscal and monetary policies. In this context, international experience makes it 

possible to identify several factors that can favor bank credit for the benefit of small and medium-sized 

enterprises. We cite, among others: economic fundamental factors (such as macroeconomic stability, the 

modest size of the public sector, the solidity of the financial sector, etc.) and institutional factors (good 

governance, control of the financial system and establishment of a business climate conducive to activity). 

More generally, a high level of financial inclusion and a more open and competitive economy are two 

elements that are capable of stimulating investment and thereby promoting growth and economic 

development. However, a low level of financial inclusion prevents the financial sector of a given country from 

fully playing its role in sustaining growth, alleviating poverty and reducing inequalities. 

 

 

 

 

This scientific event aims to provide a space for dialogue between scientists, decision-makers and other 

authors involved in the study of financial inclusion and the availability of financing for small and medium-

sized enterprises, its objectives and its role in achieving financial stability and economic growth of countries, 

emphasizing the role that governments and central banks play in supporting this approach. 

 

 

 

 

 

 

 

The conference aims to address the following topics: 

 

1. Fundamental pillars and components for developing national financial inclusion strategies. 

2. Impact of financial inclusion on economic growth. 

3. Financial inclusion of small and medium-sized enterprises and effectiveness of macroeconomic 

policies: the main challenges. 

4. Lessons learned from the experience of financial inclusion in developing country. 

5. Role of economic actors in the implementation of policy decisions relating to financial 

inclusion. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Conference objectives 

 

Conference themes tracks 



 
 

 

 

 

Accordingly, the conference may include, but are not limited to the following sub-themes: 

 

Topic n° 1: Financial inclusion: theoretical framework. 

 

Topic n° 2: Financial inclusion of small and medium-sized enterprises and investments 

financing: challenges and perspective. 

 

Topic n° 3: Drivers and determinants of financial inclusion. 

 

Topic n° 4: Financial inclusion as a lever for financial development and economic growth in 

Algeria. 

 

Topic n° 5: Financial Inclusion and macroeconomic stability in Arab and developing 

countries: lessons from international experiences. 

 

 

 

 

 

 Participation is open to researchers, doctoral students and specialists in economics and 

management. 

 Manuscripts must be characterized by scientific rigor and originality. 

 The research must not be published or presented in other scientific events. 

 The conference languages are Arabic, English and French. 

 Research should include a summary written in two different languages. Abstracts should not 

exceed 150 words and should contain the research objective, methodology, the main conclusions 

and the keywords with JEL codes. 

 References should be written in APA style. 

 Communications should be written using the following fonts and sizes: 

        - “Times New Roman” font, size 12 and line spacing 1.5 for communications written in 

French and English. 

- “Arabic Transparent” font, size 14 and line spacing 1.15 for communications written in 

Arabic. 

 The number of pages should not exceed 20 pages (A4), including annexes and references. The 

page limits are 2 cm on each side. 

 Proposals that are incomplete or received after the deadline will not be considered. 

 All manuscripts must be sent for review electronically, in word format, to the following e-mail 

addresses: incl.colloque@yahoo.com and grarimina@yahoo.fr   

Main topics 

Terms and conditions of participation 

mailto:incl.colloque@yahoo.com
mailto:grarimina@yahoo.fr


 

 

Submission deadline: 20 July 2022 

Notification of acceptance: 25 August 2022 

Meeting dates: September 28 - 29, 2022 

 

 

 

The symposium will be conducted in a virtual format and will be held at the "MECAS" laboratory, 

Faculty of Economics, University of Tlemcen, Algeria.  

 

 

 

Relevant manuscripts will be considered for publication in the review “Les Cahiers du MECAS”, 
issue of December, 2022. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Important dates 

Meeting venue 

Publishing opportunity 
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International conference on the theme: 

« Financial inclusion and macroeconomic stability: development challenges and 

perspective » 
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Participation FORM 

 

 

First name and last name: .......................................................................................................... 

Grade: ...........................................................................................................................................         

Affiliation (institution): ............................................................................................................ 

Tel.: ...............................................................................................................................................          

Email address: ............................................................................................................................ 

Topic: ........................................................................................................................................... 

Manuscripts title: …................................................................................................................... 

……………………………………………………………………………………………………  


